



Tema del día

Retraso en cosecha mantiene una amplia oferta de papa a bajo precio

AGRO. El fenómeno se explica porque el mercado está concentrando tubérculos que quedaron de producciones que se sacaron a fines del año pasado, más las que se están extrayendo ahora, por lo que hay gran abundancia del producto. Los valores llegan a ocho mil pesos por saco.

Paola Rojas Mendoza
paola.rojas@australosorno.cl

fines de abril y mediados de mayo, la papa volvería a estabilizarse, para presentar sus valores normales.

RETRASO EN COSECHAS

El gerente del Consorcio de la Papa, Luis Miquel, explicó que el año pasado las producciones se retrasaron y eso afectó a la zona de papa primeriza, que se encuentra más al norte.

“Lo que sucedió es que esa papa se retrasó más o menos un mes en salir al mercado y se juntó esa producción con la de la zona de Temuco y las regiones de Los Ríos y Los Lagos, que también estaban un poco atrasadas y hoy día estamos en plena cosecha. Entonces, no es anormal que en este momento haya mucha papa en el mercado y, sobre todo, tratándose de un año que fue bastante benigno y favorable en las condiciones climáticas, por lo tanto, los rendimientos estuvieron altos”, indicó.

Entre estos dos factores se distingue que el primero es que las cosechas se atrasaron y se juntaron con las regiones que sacan papa primeriza, con las que sacan papa de guarda, lo que aumentó considerablemente la oferta en el mercado, tomando en cuenta que los productores que siembran pa-



LA PAPA ES UN CULTIVO QUE MUCHAS VECES NO SE TOMA EN SERIO, PERO REQUIERE DE MUCHO CONOCIMIENTO PARA QUE SEA EXITOSO.



SE ESPERA QUE EL PRECIO VUELVA A LA NORMALIDAD PRONTO.

pa primeriza no tienen estructura ni la cultura de la guarda y tampoco las variedades que cultivan son para esos fines, por lo que no tienen otra alternativa más que salir al mercado.

“Ellos tienen que salir a vender sí o sí, acá se empezó a cosechar y hay buenos rendimientos”, señaló Miquel.

En cuanto al tiempo que se

podría mantener esta gran oferta de papas, a precios muy bajos, el gerente del Consorcio estimó que posiblemente sería hasta fines de abril o mediados de mayo, cuando ya comience a terminarse la papa flotante, es decir, aquella que está circulando en el mercado y va a quedar sólo la papa de guarda, regulándose de esta manera el

precio. Así volverá a la normalidad, aunque no a un precio alto.

“El riesgo más grande es que con esto, sobre todo los que cultivan papas primeriza, o los que apostaron a una papa temprana, ya que como ellos obtienen menos rendimiento, porque sacan la papa nueva, tienen mayores costos y plantan en zonas donde los rendimientos potenciales también son menores, sus kilos por hectárea no le van a dar con estos precios para cubrir los costos y esto provocará que el próximo año exista una menor superficie de papas probablemente, sobre todo de papa primeriza y de la papa que es de guarda”, sentenció.

En ese sentido, el gerente del Consorcio de la Papa explicó que esta especie es un cultivo donde la oferta y la demanda manda diariamente, ya que en menos de una semana su precio puede variar notoriamente, por lo que nunca se po-

dría dar colusión en este mercado.

Por otra parte, comentó que en los años anteriores se habían dado escenarios muy diferentes, que tuvieron que ver con menores rendimientos y a factores climáticos.

“El costo de la hectárea de papa subió brutalmente entre el año 2020 y el 2023, porque pasamos de costos de cuatro a cinco millones de pesos, a once o doce millones de pesos, y eso fue por el alza del dólar, de los fertilizantes, de los agroquímicos, los fungicidas y en general todos los implementos, así como el petróleo y los sueldos que se fueron a las nubes. La gente no se atrevía a invertir en la papa, pero ahora ya se dan cuenta de que este es un negocio que hay que tomar con mucha seriedad, con muy buen ojo y un cálculo muy certero de los costos, saber bien lo que se hace”, manifestó el ejecutivo del Consorcio de la Papa.



7 mil

pesos cuesta esta semana un saco de 25 kilos de papas en la Feria Libre de Rahue, un precio muy diferente al de años anteriores, que incluso logró superar los cuarenta mil pesos.

(viene de la página anterior)

POCA DEMANDA

Por su parte, el productor de papas del sector de Corte Alto, en la comuna de Purranque, Víctor Hugo González, comentó que por estos días hay una sobre oferta de papas, con precios muy bajos.

“Estamos sometidos al libre mercado, a ley de la oferta y la demanda, que es impajurable y ese es un problema que tenemos todos los paperos hoy día”, expresó.

El agricultor agregó que este año ha sido de muy buenos rendimientos, gracias a que las lluvias fueron buenas en primavera, incidiendo en esta alta producción que vemos ahora, pero por otra parte el escenario es complejo, debido al menor gasto que realizan las personas bajo el actual contexto económico del país.

“Hay una falta de liquidez de las personas que compran, porque a pesar de que están muy baratas, no se venden más papas. Es un tema de que falta liquidez en los consumidores, está mala la situación economí-

“Este es un negocio que hay que tomar con mucha seriedad, con muy buen ojo y un cálculo muy certero de los costos, saber bien lo que se hace”.

Luis Miquel
gerente del Consorcio
de la Papa

ca en el país y eso hace que la gente no consuma más, a pesar de que estén a bajo precio, pero esperamos que se acomoden las cosas de aquí a un mes más, porque todo es dinámico”, indicó.

MUCHA ABUNDANCIA

En el caso de las ferias, las papas son el producto más barato que hay en estos momentos y así lo ratificó el comerciante y socio de la Feria Libre de Rahue, Manuel Sánchez.

“La papa está demasiado barata ahora, está a siete mil

2 kilos

de papas por mil pesos es la oferta más común de encontrar en estos días, por lo que la papa ha vuelto a ser un alimento bastante comprado, aunque la demanda no es la mejor.



HASTA 3 KILOS POR MIL PESOS SE VENDE LA PAPA EN LAS FERIAS Y ALGUNAS FRUTERÍAS DE OSORNO.

pesos el saco y en tres kilos por mil pesos, otras papas de mayor calidad están a dos kilos por mil. Ha estado tan barata, que incluso el sábado estaba a seis mil pesos el saco”, destacó.

El comerciante agregó que en la feria se observan grandes cantidades de papa, en todos los puestos, y por eso mucha gente está aprovechando estos buenos precios.

“En realidad lo más barato que hay en la feria ahora son

las papás, porque hay otras verduras como la lechuga, el brócoli, la coliflor y los limones que pronto subirán por Semana Santa, pero en estos momentos es la papa lo más conveniente de nuestra feria. La gente lleva muchos sacos por lo mismo”, agregó.

Además, Manuel Sánchez tiene un restaurante al interior de la feria, por lo que recordó que en años anteriores debió sacar las papas del menú prin-

4 años

de precios bastante elevados mostró la papa, lo que se explica por el alza de los costos de producción, con insumos como fertilizantes y fungicidas muy caros, entre otros.

concluyó.

OPORTUNIDAD DE NEGOCIO

Claudia Soto vive en las cercanías del centro y como por el momento está en busca de trabajo, ahora está aprovechando su tiempo vendiendo mallas de papas entre sus conocidos.

“Estoy aprovechando ahora que estoy cesante en busca de trabajo y por eso voy comprando sacos de papas y las vendo después de a dos kilos a mis amistades y también a mis vecinos. Estoy aprovechando que el saco está muy barato y muchos no tienen tiempo para ir a la feria, porque en el supermercado las papas siguen muy caras y así yo se las vendo a la puerta, en mil pesos los dos kilos”, indicó.

La vendedora señaló que las papas más baratas las ha comprado en la Ruta 5, donde incluso un día consiguió un saco por cinco mil pesos, por lo que su emprendimiento de ocasión ha andado bastante bien gracias a este fenómeno de abundancia y bajo precio. ☞